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Identificação da Reunião:  
Número/Ano: 02 / 2008 Data: 18/06/2008 

Início: 10h Término: 14h 

Local: LACTEC – FIEP (Curitiba - PR) 

PRESENTES: 
NOME ENTIDADE 
Ricardo Fragoso                                                        Presidente do CBAC 
Geraldo Nawa ABINEE 
Luis Luchetta                                                             ASSESPRO NACIONAL 
Paulo Alvim SEBRAE 
Marcio Migues                                                           ANFAVEA / IQA 
Mario Guitti                                                                ANFAVEA / IQA 
Masao Ito                                                                   ABACC 
Eugênio de Simone                                                   ABNT 
Fernanda Leite                                                          MMA 
Francisco Silva                                                          IRD / CNEN 
Jair Durigon                                                               Rep. da RBMLQ-I 
Paulo Mundt                                                               Rep. da RBMLQ-I 
Masao Ito                                                                   Rep. das Certificadoras - ABACC 
Eduardo Guadalupe                                                  CNI / SENAI 
Guy Ladvocat                                                            ABNT 
Itamar Paes                                                               ANATEL 
Gilson Barbosa                                                          Min. da Defesa 
Cezar Luciano                                                           MCT 
Luiz Fernando Ferreira                                             CIC 
Celso Kloss                                                               Rep. dos Laboratórios - Rede Metrológica 
Alvaro Theisen                                                          Rep. dos Laboratórios - Rede Metrológica 
Juçara Lopes                                                            Eletrobras 
Eduardo Daniel                                                         SINDICEL 
Julio Felix                                                                  IBQP 
José Barbosa                                                            CNC 
Silvia Barbosa                                                          ABRATEC 
Marcos Oliveira                                                        Inmetro 
Alfredo Lobo                                                             Inmetro 
Silvio Ghelman                                                         Inmetro 
Eurico Marchon Neto                                               Inmetro 
Magali Malagó                                                          Inmetro 

 
 
 
ENTIDADES  AUSENTES  JUSTIFICADAS: 
SBS                                       CCAB                                        ELETROS                                ABILUX 
ABRACESTA                        ABIMO                                       ABIT  

 
ENTIDADES  AUSENTES: 
FEBRABAN                                                     ANTAQ                                                 ANA 
ABIA                                                                DENATRAN                                          FINEP 
CGT                                                                 Pres. do CBN                                       Pres. do CBM 
IBAMA                                                             ONIP                                                    MRE 
M T E                                                              MEC                                                      MJ / DPDC  
INPI                                                                 MAPA                                                   MDC – MG 
ABIMAQ                                                          IDEC                                                     MTUR 
Rep. dos OCPs                                              ANVISA                                                 Rep. dos OIAs  
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AGENDA: 
 
1) Aprovação da Ata da 9ª RE do CBAC 
 
2) Relato sobre a 52ª Reunião do Conmetro 
 
3) Cadeiras Plásticas – Liminar 
 
4) Componentes de Bicicletas - Audiência Pública  
 
5) Apresentação sobre a situação do Plano de Ação Quadrienal 2008/2011 
 
6) Assinatura de Termos de Compromisso pelos membros do CBAC 
 
7) Apresentação do IBQP sobre projeto para melhoria da qualidade da prestação de serviços 

turísticos  
 
8) Relato da Comissão Permanente de Credibilidade – CPC 
 
9) 8º Encontro de Credibilidade 
 
10) Reavaliação dos Projetos Estratégicos do PBAC - Comissão Permanente de 

Acompanhamento, Avaliação e Revisão do PBAC – CPAAR 
 
11) Informe sobre a publicação “Using and Referencing ISO and IEC Standards for technical 

Regulations” 
 
12) Eleição do Presidente e do Vice-Presidente do CBAC 
 
13)  Pesquisa de Opinião sobre a satisfação de Empresas Clientes de Certificação Voluntária 
 
14) Outros assuntos. 
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ASSUNTOS TRATADOS: 
1) Aprovação da Ata da 9ª RE do CBAC 
 
1.1 Abrindo a reunião, o Dr. Ricardo Fragoso, da ABNT e Presidente do Comitê, agradeceu a presença de 

todos, além do LACTEC pela cessão do auditório que nos acolheu para a realização dessa reunião, e 
consultou se haveria alguma sugestão à minuta da Ata da 9ª RE, 1º item da pauta. Não havendo, deu 
por aprovada a mesma. 

 
2) Relato sobre a 52ª Reunião Ordinária do Conmetro 

 
2.1 O Dr. Alfredo Lobo, do Inmetro, assim resumiu os principais temas abordados: 
• Aprovação do Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011, através da Resolução Nº 1/2008, contendo 111 

produtos, sendo 45 novas demandas e 65 o passivo do Plano de Ação Quadrienal 2004 / 2007. Para 
as 45 novas demandas o Inmetro vai promover os estudos de viabilidade técnica para definição dos 
programas de avaliação da conformidade a serem desenvolvidos. 

 
• Aprovação da Resolução Nº 5/2008, do Registro de Objeto com Conformidade Avaliada Compulsória, 

para produtos certificados apenas no campo compulsório. De acordo com esta Resolução o Inmetro, 
na condição de órgão regulamentador ou em decorrência de competência que lhe seja delegada, 
autoriza a comercialização dos objetos no país, explicitando a responsabilidade do fornecedor, 
facilitando e agilizando as ações de acompanhamento do objeto no mercado, podendo atuar 
diretamente para retirá-lo mediante irregularidades encontradas, além de poder penalizar, quando for 
o caso, o certificador. 

 
• Para produtos certificados no campo voluntário, seguindo as práticas internacionais, não haverá ainda 

o Registro, até que um Grupo de Trabalho, a ser constituído no Conmetro, estude melhor este tema. O 
Dr. Fragoso, encaminhando o assunto, perguntou quais representantes poderiam compor esse GT. 
Propuseram-se a integrá-lo as seguintes Entidades-membro: SINDICEL, ABACC e a RBMLQ-I, que 
poderão se comunicar por e-mail com os demais representantes do Comitê, à medida que forem 
avançando na proposta, e sendo necessário, trazê-lo para discussão numa reunião extraordinária. 

 
•  A Resolução Conmetro nº 04/2008 criou um Grupo de Trabalho para tratar do Acesso  a Documentos 

Normativos de Caráter Voluntário, e em 180 dias, apresentar suas conclusões ao Conmetro. Para isso 
cada Comitê Assessor deve indicar dois representantes. Encaminhada essa deliberação, perguntou o 
Presidente do Comitê quais entidades poderiam colaborar nesse GT, manifestando-se os 
representantes da CNI/SENAI e ANATEL. Assim definidos, ficou a Secretaria Executiva do CBAC de 
preparar um expediente apresentando-os à Secretaria Executiva do Conmetro. Ponderou o 
representante da ABNT, Dr. Eugênio De Simone, que a  sobrevivência da Associação depende da 
receita das Normas Técnicas, lembrando que assim como os serviços de ensaios previstos nos 
regulamentos têm seu custo, deve ser compreendido pelos Agentes Reguladores que custos das 
Normas associadas a regulamentos também precisam ser absorvidos. Informou o Dr. Fragoso que a 
ABNT possui mais de 9.850 Normas que podem ser acessadas gratuitamente nos Postos de 
Atendimento da ABNT, espalhados por todo país. Aqueles que desejarem possuir um exemplar devem 
adquiri-los direto na ABNT, pessoalmente, ou através do seu site. Lembra ainda que é proibida a cópia 
das Normas e que os diretos autorais devem ser preservados. 

 
• Foi aprovada a Resolução Conmetro nº 2/2008 que dispõe sobre o Regulamento Técnico Mercosul 

sobre Etiquetagem de Produtos Têxteis. Segundo essa Resolução, ficará o Inmetro incumbido da 
instituição dos critérios de fiscalização e coleta de amostras para avaliação da fidedignidade das 
informações descritas no produto têxtil, sua efetividade, bem como os ensaios previstos. 

 
• Aprovou também o Conmetro através da Resolução Nº 3/2008, o Plano de Implantação Assistida do 

Guia de Boas Práticas de Regulamentação, a ser implantado pelas Agências e Órgãos 
Regulamentadores mediante diversos instrumentos e ferramentas previstos. 

 
• OBS: Essas Resoluções bem Como as demais do Conmetro, encontram-se na íntegra, no site do 

Inmetro no seguinte endereço eletrônico, bastando entrar com o número e respetivo exercício: 
http://www.inmetro.gov.br/legislacao/consulta.asp?seq_classe=7&sig_classe=RESCON 

 
3)  Cadeiras plásticas – Liminar 
 
3.1  O Dr. Lobo comunicou que um fabricante conseguiu uma liminar para impedir a regulamentação 

desse produto, e que o Inmetro cassou seus efeitos, aguardando-se o julgamento do mérito. 
Informou ele que esse produto foi 100% reprovado no primeiro Programa de Análise de Produto, 
realizado pelo Inmetro com base numa norma estrangeira. Em seguida a ABNT elaborou uma NBR  
e foi realizado novo teste que reprovou 80% das marcas de cadeiras. O Hospital das Clínicas, em 
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         São Paulo, apontou um alto índice de acidentes com essas cadeiras, não restando alternativa senão 
regulamentar com base nessa Norma, o citado produto. 

  
3.2 Como encaminhamentos, a ABNT revisará a Norma e o Inmetro estudará as questões dos 

pezinhos das cadeiras e a resistência, e respectivos ensaios. 
 
3.3 Por proposta do Presidente do Comitê, considerando que a plenária discutiu 

exaustivamente o tema, deliberou unanimemente o Comitê pela continuidade do Programa, 
independentemente das questões jurídicas envolvidas. 

 
4)   Componentes de Bicicletas - Audiência Pública 
 
4.1 Contextualizou o Dr. Lobo que a inclusão desses produtos no Plano de Ação Quadrienal 

2004 / 2007, foi amparado pela implementação da metodologia aprovada pelo Conmetro e 
a aplicação pelo CBAC dos critérios de priorização, aos produtos indicados na pesquisa. O  
Plano de Ação Quadrienal 2004 / 2007 foi aprovado pelo Conmetro através da Resolução 
01/2004. Os trabalhos relativos a estes programas foram desenvolvidos no âmbito de uma 
Comissão Técnica, da qual fizeram parte o SIMEFRE e a ABRADIBI. O Inmetro promoveu 
um Painel Setorial e, em seguida, uma Audiência Pública, que contou, dentre outros, com a 
participação do IDEC, que apontou uma série de dados sobre acidentes causados por 
bicicletas.  

 
4.2 O Senador Waldir Raupp, de Rondônia, solicitou audiência ao Ministro Miguel Jorge, do 

MDIC, tendo o Presidente e o Diretor da Qualidade do Inmetro participado. A ABRADIBI 
havia antes procurado o Inmetro alegando os altos custos para inúmeros empreendedores 
do setor, o que inviabilizaria muitos deles. O Inmetro acenou com o bônus certificação, em 
parceria com o SEBRAE, argumentando da importância do programa para a sociedade, 
pelo aspecto da segurança principalmente.  

 
4.3 O Dr. Lobo sugeriu se não seria o caso do Comitê formar um grupo de trabalho para 

estudar a documentação apresentada na audiência pública. Todavia, os representantes da 
ABNT, da Eletrobras, do SINDICEL, da ABACC e da ANATEL ponderaram que foi grande o 
esforço do Comitê na implementação da metodologia aprovada, bem como do Inmetro em 
desenvolver os programas de avaliação da conformidade. 

 
4.4 O representante do Ministério da Defesa, Cel. Gilson Barbosa se propôs a integrar a 

Comissão Técnica, agradecendo o Dr. Lobo pelo interesse demonstrado, e que o mesmo 
será contatado brevemente. 

 
4.5 Assim sendo, o Presidente do Comitê propôs e foi acatado por unanimidade pela plenária, 

que o Comitê após ampla e criteriosa análise dos documentos relacionados, decidiu pela 
continuidade dos respectivos programas, tal como em desenvolvimento pelo Inmetro, no 
âmbito do Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011. 

 
5)    Apresentação sobre a situação do Plano de Ação Quadrienal 2008/2011 
 
5.1 O Dr. Lobo informou que o Gerente de Desenvolvimento de Programas de Avaliação da 

Conformidade do Inmetro, Gustavo Kuster, apresentará em reuniões ordinárias alternadas, a 
situação do Plano de ação Quadrienal. 

 
5.2 Fez um balanço da transição do Plano anterior para o atual, que em função da migração de 

66 produtos, o Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011 se encontra com 35% de execução. 
Mais detalhes sobre a execução de cada programa encontra-se no site do Inmetro no 
seguinte endereço eletrônico: http://www.inmetro.gov.br/qualidade/PAC2008.asp 

 
5.3 Informou que, por sugestão da ABNT, e que foi acatada pelo Conmetro, um dos produtos do 

Plano, secador de cabelo, foi substituído por segurança elétrica de eletrodomésticos. 
 
5.4 Destacou na apresentação os seguintes produtos do Plano aprovados pelo Conmetro que 

requererão esforço conjunto do Inmetro e dos organismos de avaliação da conformidade, 
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      devido ao incremento da qualidade exigido pelo mercado interno e pelos importadores, e 
também para que as importações possam competir em condições de igualdade com os 
produtores brasileiros: etanol, porcelanato, profissionais da construção civil, EPI, rolamentos 
etc. 

 
6) Assinatura de Termos de Compromisso pelos membros do CBAC 
 
6.1 O Dr. Fragoso Justificou a necessidade, conforme estabelece o Regimento  
       Interno, que os representantes titulares e suplentes assinem o Termo de Compromisso que está 

sendo entregue pela Secretaria Executiva, esclarecendo que os assuntos objeto do sigilo nele 
mencionado serão previamente comunicados. 

 
7) Apresentação do IBQP sobre projeto para melhoria da qualidade da prestação de serviços 

turísticos   
 
7.1 Convidado pelo Comitê,  o Dr. Julio Felix, do Instituto Brasileiro de Qualidade Produtividade – IBQP, 

promoveu uma apresentação do projeto “Turismo 100%”, desenvolvido em parceria com o Ministério 
do Turismo, e com base em Normas elaboradas pelo ABNT/CB-54, que prevê a certificação de 
profissionais para meios de hospedagem no país, como forma de atrair turistas. Os interessados nos 
principais contornos desse projeto poderão acessar o seguinte endereço eletrônico: 
www.ibqp.org.br/turismo100. 

 
7.2 A Sra. Fernanda Leite, do MMA, informou que estão acompanhando de perto o desenvolvimento 

desses trabalhos. 
 
7.3 O Dr. Lobo informou que o Ministério do Turismo procurou o Inmetro para dar suporte ao Programa 

de Aceleração do Crescimento – PAC, nesse programa de Meios de Hospedagem. 
 
8)     Relato da Comissão Permanente de Credibilidade – CPC 
 
8.1 O Sr. Guy Ladvocat, da ABNT e Coordenador dessa Comissão, informou que promoveu uma reunião 

com os representantes dos Organismos de Sistemas de Gestão no dia 9 de maio passado, para ouvi-
los e tratar possíveis expectativas quanto à credibilidade, registrando o que mais frequentemente 
observam. Algumas questões merecem destaque, como: baixar preços numa concorrência, na prática 
é atitude banalizada, pois todos estão fazendo, e há limites. 

 
8.2 Em seguida o Sr. Guy abordou a questão dos Indicadores do SBAC, a cargo da Comissão, informando 

que estão em andamento entendimentos com o Inmetro e demais interessados para iniciar o 
levantamento das informações necessárias. 

 
9)   8º Encontro de Credibilidade 
 
9.1 Por último foi informada a programação do 8º Encontro de Credibilidade, que será realizado nos dias 

1º e 2 de julho, no Clube dos 500, em Guaratinguetá, reunindo as partes interessadas nos processos 
que levem ao aumento da credibilidade das certificações em geral. 

 
9.2 O Dr. Marcos Oliveira, da Cgcre / Inmetro, informou que está prevista a visita de Acompanhamento de 

Mercado do Acreditador às empresas certificadas pelos OCCs, sendo que a experiência mostrou que 
quando essa visita é feita sem comunicação prévia, aumentam as não conformidades, gerando, em 
alguns casos, cancelamentos ou suspensões. 

 
9.3 Informou também o Dr. Marcos, que a propósito da auditoria internacional recentemente feita no 

Inmetro pelo IAF, o reconhecimento será mantido, devendo ser comunicado até a próxima reunião do 
IAF e do ILAC. 

 
9.4 A aprovação segundo ele da Norma ISO 17021 Parte 2, permitirá aos Acreditadores agir com mais 

rigor na competência dos Auditores de Sistemas de Gestão, podendo avançar na direção da futura 
Norma ISO 17065, que substituirá o Guia 65 para Acreditação de Organismos de Certificação de 
Produtos. 

 
10) Reavaliação dos Projetos Estratégicos do PBAC - Comissão Permanente de Acompanhamento, 

Avaliação e Revisão do PBAC – CPAAR 
 
10.1 O Sr. Geraldo Nawa, da ABINEE e Coordenador dessa Comissão, promoveu um a reunião com os  
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Gestores dos Projetos Estratégicos do PBAC, cujos andamentos podem ser conferidos no ANEXO III 
ou no endereço eletrônico: www.inmetro.gov.br/sigeor. Fazendo um balanço do andamento dos 
projetos, informou que alguns deles não tiveram início e que os chamados projetos-piloto 
conseguiram mostrar resultados relevantes, porém, sobre algumas metas pretendidas, deduz-se 
que, ou não foram bem dimensionadas ou não se visualizou corretamente o marco inicial. 
 

10.2 O Dr. Lobo informou que os resultados dos projetos assumidos pelas respectivas organizações 
coordenadoras já consideram atividades de rotina em seus processos internos, por interesse 
institucional, como é o caso do Inmetro e do SEBRAE. Propôs para a próxima RO dedicarmos uma 
hora de discussão do PBAC, sugestão acatada pela plenária dentre outras proposições, informando 
que o Programa foi idealizado num contexto diferente do de hoje, e que não há uma consultoria para 
apoiar a implementação de projetos.  

 
10.3 O Dr. Paulo Alvim, além de atualizar algumas informações transmitidas pelo Dr. Geraldo, comunicou 

que o SEBRAE está investindo recursos na certificação de produtos, principalmente a Cachaça, que 
já possui 29 marcas certificadas, fortalecendo a exportação, devendo chegar a 100 no fim deste ano.  
Adicionou que constataram a necessidade de investir também na preparação das micro e pequenas 
empresas para a certificação, onde a cultura da qualidade é precária. Para isso estão treinando 
Consultores e esperam em 2 ou 3 anos aumentar significativamente as certificações. 

 
10.4 Sobre a Marca Inmetro, levantou ele que é importante o Inmetro se preocupar em apurar seu valor. 

O Dr. Lobo informou que o assunto já foi tratado na Presidência do Instituto, mas que seria 
dispendioso, e aguarda uma oportunidade para examinar a contratação desse serviço de avaliação. 
Mas o Inmetro tem atuado de forma a coibir os abusos, a partir da publicação da Portaria 73. 

 
10.5 Propôs também o Dr. Lobo que o Comitê repense a atuação das Comissões Permanentes, posição 

acatada pela plenária, dedicando para isso um tempo na próxima reunião. 
 
11)   Informe sobre a publicação “Using and Referencing ISO and IEC Standards for technical  
         Regulations” 
 
11.1 Esse documento foi elaborado pela ISO e pela IEC para indicar aos agentes reguladores os 

benefícios na escolha no uso e referência de Normas ISO e IEC, quando da elaboração dos 
regulamentos técnicos, e que assim procedendo, constata-se estarem cobertos por boas práticas 
regulatórias. Apresentado na plenária do Comitê Brasileiro de Regulamentação - CBR, foi solicitada 
a tradução desse documento para o português, que tão logo esteja pronta poderá ser encaminhada 
também ao  CBAC. 

 
12)     Eleição do Presidente e do Vice-Presidente do CBAC 
 
12.1   Encaminhada pelo Dr. Lobo, informou ele o apoio que o Dr. Ricardo Fragoso e o Dr. Mario Guitti 

vêm dando ao Comitê, e diante do que permite o Regimento Interno do CBAC, propõe que sejam 
reconduzidos por mais um período de dois anos, o que unanimemente foi aceito pela plenária, 
estando ambos reeleitos como Presidente e Vice-Presidente, respectivamente. 

 
13) Pesquisa de Opinião sobre a satisfação de Empresas Clientes de Certificação Voluntária 
 
13.1    Convidado pelo Inmetro, o Sr. Silvio Ghelman, do Inmetro, promoveu essa apresentação contratada 

pelo Instituto, e que está disponibilizada no ANEXO VI.  
 
14) Outros Assuntos 
 
14.1 Brinquedos Infláveis 

 
O Presidente do Comitê, que é também Diretor da ABNT, informou que participou de uma 
audiência pública que tratou dos acidentes ocorridos recentemente no Paraná, vitimando crianças, 
causados por defeitos nesse tipo de produto. Mesmo que uma análise preliminar do CBAC tenha 
levado à conclusão de que a causas do acidente poderiam não ser resolvidos por um programa de 
avaliação da conformidade, concluiu o Comitê que o assunto seja reavaliado e que um grupo de 
trabalho seja constituído para incluir esse produto no Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011, tendo 
se apresentado para integrá-lo, além do Inmetro e ABNT: SINDICEL, ABACC, e a Rede 
Metrológica (Labelo / PUC). Nada mais havendo a tratar, encerrou a reunião uma vez mais 
agradecendo a presença e participação de todos. 
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PENDÊNCIAS  DA  23ª  RO  DO  CBAC 
 

 

  
   

 
ITEM DA ATA 

 

 
AÇÃO 

 
RESPONSÁVEL 

 
PRAZO 

 
2.1 

GT para estudar a aplicação 
no campo voluntário do 
Registro de Objeto com 
Conformidade Avaliada 

 
SINDICEL, ABACC e a 
RBMLQ-I 

 
Próxima RO-17/09-RJ 

 
 
 
 
 

2.1 

Resolução Conmetro nº 
04/2008 criou um Grupo de 
Trabalho para tratar do 
Acesso a Documentos 
Normativos de Caráter 
Voluntário. A Secretaria 
Executiva deve preparar 
expediente para o Presidente 
do Comitê comunicar ao 
Conmetro, os dois indicados 
pelo CBAC. 

 
 
 
 
 
CNI / SENAI e ANATEL 

 
 
 
 
 
Próxima RO-17/09-RJ 

3.2 ABNT revisar a Norma 
sobre cadeiras plásticas. 

ABNT Imediato 

 
 

3.2 

O Inmetro estudará as 
questões dos pezinhos das 
cadeiras plásticas e a 
resistência, e respectivos 
ensaios e a necessidade 
de revisar o RAC. 

 
 
Inmetro 

 
 
Imediato 

 
 

4.4 

Convidar o representante 
do Ministério da Defesa, 
Cel. Gilson Barbosa para 
integrar a Comissão 
Técnica de Componentes 
de Bicicletas 

 
 
Inmetro 

 
 
Imediato 

6.1 Assinatura de Termos de 
Compromisso pelos 
membros do CBAC 

Inmetro manter arquivo 
atualizado 

Indeterminado 

10.2 Discutir o PBAC e repensar 
os Projetos Estratégicos 

CBAC Próxima RO-17/09-RJ 

10.5 Discutir o papel das duas  
Comissões Permanente do 
CBAC 

 
CBAC 

Próxima RO-17/09-RJ 

 
 
 
 

14.1 

Reavaliar “brinquedos 
infláveis” visando sua 
inclusão no Plano de Ação 
Quadrienal 2008 / 2011, 
considerando os resultados 
da participação da ABNT na 
audiência pública que tratou 
dos acidentes ocorridos 
recentemente no Paraná, 
vitimando crianças.  

 
 
Inmetro e ABNT: 
SINDICEL, ABACC, e a 
Rede Metrológica 
(Labelo / PUC) 

 
 
 
 
Imediato 

 
PRÓXIMA REUNIÃO ORDINÁRIA: 17 DE SETEMBRO DE 2008 / Inmetro - RJ 


